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Вклад ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» в выполнение Россией международных обязательств по охране Балтийского моря 10
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Для исполнения рекомендаций Хельсинкской комиссии по защите Балтийского моря от загрязнений специалисты ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» разработали программу оздоровления бассейнов Ладожского и Онежского озер, рассчитанной на 5–7 лет. Программа включает: строительство новых или модернизацию существующих городских и поселковых канализационных очистных сооружений; совершенствование процесса удаления опасных веществ из сточных вод на территории промышленных предприятий; эффективную переработку отходов животноводческих и птицеводческих ферм с использованием их полезных свойств и энергетического потенциала. Описаны этапы работ по прекращению сброса неочищенных сточных вод в Финский залив, модернизации и реконструкции очистных сооружений, повышению эффективности очистки сточных вод, в частности по технологиям, разработанным Кейптаунским (UCT) и Йоханесбургским (JHB) университетами с использованием мембранных аэраторов, мешалок, нитратных рециклов, а также по европейской технологии химического осаждения фосфора. Представлена динамика снижения нагрузки по биогенным элементам на водные объекты Санкт-Петербурга. Достигнут положительный эффект от ввода в эксплуатацию Главного тоннельного канализационного коллектора. Разработана и реализуется программа по ремонту канализационных сетей города. Представлены результаты деятельности по обращению с отходами и вредными веществами. Проведенные работы способствуют предотвращению эвтрофикации Финского залива.
Ключевые слова: эвтрофикация водоема, Хельсинкская комиссия, канализационный коллектор, биогенные элементы, завод сжигания осадка, геотубирование.
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To meet the recommendations of the Helsinki Commission on the Baltic Marine Environment Protection the experts of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» developed a 5–7 years rehabilitation program for the Ladoga and Onega Lakes basins. The program envisages construction of new or upgrade of the existing municipal and community wastewater treatment facilities; enhanced removal of toxic substances from wastewater at the industrial facilities; efficient processing of livestock and poultry farm wastes with the utilization of their useful properties and energy potential. The progress in implementing measures on abatement of discharging raw wastewater into the Gulf of Finland, upgrade and reconstruction of the wastewater treatment facilities, wastewater treatment efficiency improvement, particularly in relation to the technologies developed by the Universities of Cape Town (UCT) and Johannesburg (JHB) with the use of membrane aerators, mixers, nitrate recycling, and also to the European technology of chemical phosphorus precipitation is described. The dynamics of reducing nutrient loading on the St. Petersburg water bodies is presented. The positive effect of putting into operation the Main tunnel sewer has been achieved. The program of the municipal sewer rehabilitation has been developed and is now underway. The results of activities related to waste and toxic substances removal are presented. The works carried out will contribute to the prevention of the Gulf of Finland eutrophication.
Key words: water reservoir eutrophication, the Helsinki Commission, sewer, nutrients, sludge incineration plant, geotubing.
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Модель делового совершенства – перспективное направление на ближайшие годы 19
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ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» прилагает большие усилия в области совершенствования систем менеджмента – от сертификации по международным стандартам ISO 14000 и 9000 до выхода в финалисты конкурса Европейского фонда менеджмента качества EFQM. Разработанная фондом Модель делового совершенства позволяет организациям практически реализовать Фундаментальные концепции и логику RADAR. Логика RADAR представляет динамичную систему оценки и эффективный инструмент менеджмента. Предложена концепция «Идеальный Водоканал» как результат бенчмаркинговой работы предприятия, направленной на создание собственной производственной системы, которая должна развивать бережливое отношение к собственности предприятия и повышать внутреннюю ответственность каждого сотрудника. Показана роль самооценки в производственной системе. Приведены сведения о собственной производственной системе «4Э: эффективность, экология, экономика, эволюция». Постоянное совершенствование систем менеджмента предприятия и разработка единой производственной системы позволяет ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» обеспечивать постоянное повышение качества услуг и удовлетворенность потребителя; решать поставленные перед предприятием задачи; увеличивать вклад предприятия в создание устойчивого будущего и совершенствование систем водоснабжения и водоотведения.

Ключевые слова: система менеджмента качества, модель совершенства EFQM, бенчмаркинг.
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SUE «Vodokanal of St. Petersburg» has been making every effort to achieve improvements in the management system, from ISO 14000 and 9000 certification to getting into the final of the EFQM European Foundation of Quality Management contest. EFQM Excellence Model developed by the foundation allows the companies implementing in practice the Fundamental concepts and RADAR logic. RADAR logic is a dynamic assessment framework and powerful management tool. «Ideal Vodokanal» concept was suggested as a result of the benchmarking activities of the entire enterprise aimed to developing a proprietary production system that shall promote solicitous attitude to the company assets and raise self-responsibility of every employee. The importance of self-assessment in the production system is shown. The information is given on the home production system «4E: efficiency, ecology, economics and evolution». Continuous improvement of the enterprise management system and development of the coherent production system allow SUE «Vodokanal of St. Petersburg» to continuously improve the quality of services to the satisfaction of the customers; achieve the performance targets; make a significant contribution to the sustainable future and to the improvement of water and wastewater systems.
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В результате сотрудничества ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» и финской компании «Центр по развитию региона Лахти ЛАДЕК», в рамках Рабочей группы по экологии и природосбережению Делового совета Северного Измерения (РГЭП ДССИ), был создан центр по обучению и повышению квалификации в области водных ресурсов, получивший название Международного центра передовых водных технологий. В Центре проводятся лекции и семинары, на которых делятся своими знаниями ведущие специалисты из России, Германии, Дании, Швеции, Норвегии, Финляндии. Для обратной связи со слушателями осуществляется анкетирование. Организуются зарубежные стажировки для российских специалистов с целью ознакомления с передовыми методами работы и инновационными технологиями очистки питьевой воды и сточных вод. Проводится работа с иностранными студентами. В мае 2013 г. Центр впервые провел учебный семинар для финских студентов, обучающихся по докторской программе, и преподавателей Технического университета (город Лаппеенранта) и Университета «Аалто» (Хельсинки). В ходе занятий слушатели ознакомились с передовыми технологиями, применяемыми на объектах водоснабжения и водоотведения ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга». Международный центр награжден Технологической ассоциацией Финляндии (TEKEL) как «лучшая международная инициатива».

Ключевые слова: образовательный центр, повышение квалификации, передовые водные технологии, экологическое просвещение.
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The Centre on training and skill improvement of water industry professionals named «The International Advanced Technologies Centre» was established as a result of cooperation between SUE «Vodokanal of St. Petersburg» and «LADEK Lahti Region Development Centre» Finnish Company within the frames of the Northern Dimension Business Council working group on environment and nature conservation. The Centre is holding lectures and seminars where the experts from Russia, Germany, Denmark, Sweden, Norway, and Finland are sharing their knowledge. To provide for the feedback with the students questionnaire surveys are carried out. Cross border study courses for Russian water professional are being held to provide for the familiarization with the advanced methods of operation and innovative water and wastewater treatment technologies. Foreign students are also trained. In May 2012 the Centre held the first educational seminar for students from Finland trained for doctoral degree, and for the academicians from the Lappeenranta University of Technology and Aalto University (Helsinki). In the course of studies the students got familiarized with the advanced technologies applied at the water and wastewater facilities of the SUE «Vodokanal of St. Petersburg». The International Centre was awarded by TEKEL, the Finnish Science Park Association, for the «best international initiative».

Key words: educational centre, skill improvement, advanced water technologies, environmental education.

Использование геоинформационной системы в деятельности службы абонентского учета ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 29
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Описана технология применения геоинформационной системы для организации планирования работ по инвентаризации абонентской базы данных и информационного обмена между биллинговой информационной системой и геоинформационной системой предприятия в целях организации визуального контроля за ходом инвентаризации. Геоинформационная система ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» включает набор подсистем (модулей), выполненных в единой интеграционной среде исполнения «Балтрос DesktopSubsystemEngine». В целом разработанная технология инвентаризации абонентской базы данных на основе дежурного кадастрового плана города с возможностью визуального контроля результатов оказалась эффективной. Она позволяет организовать планирование деятельности, быстро ориентироваться в больших массивах информации и оценивать ситуацию для принятия оперативных решений при проведении производственных совещаний, анализе и контроле промежуточных и итоговых результатов проведения инвентаризации.

Ключевые слова: геоинформационная система, биллинговая система, информационный обмен, инвентаризация абонентской базы данных.

The use of geographical information system in the activities of the customer service of SUE « Vodokanal of St. Petersburg » 29
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The technology of using the geographical information system for planning the inventory of the customer data base and data exchange between the billing information system and GIS of the enterprise with the purpose of providing for the visual control of the inventory procedure is described. The geographical information system of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» includes a set of subsystems (modules) designed in «Baltros DesktopSubsystemEngine» unified integration runtime environment. On the whole the technology of the customer data base inventory developed on the basis of the city operational cadastral plan with the possibility of the visual control of the results proved to be efficient. It provides for planning the activities, handling data bulks and assessing situations to take operative decisions during staff meetings, in the process of analyzing and monitoring intermediate and final results of the inventory procedure.

Key words: geographical information system, billing system, data exchange, customer data base inventory.
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В 2006 г. на объектах ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» внедрена система обеспечения безопасности водоснабжения. В состав системы входят: станции биологического мониторинга водоисточника, функционирующие на основе метода вариационной пульсометрии раков; автоматические станции непрерывного экологического мониторинга; комплекс оборудования по обнаружению аварийных разливов нефтепродуктов в акватории реки Невы; проведение полуколичественного экспресс-анализа токсичных веществ; экстренный отбор и анализ проб воды при обнаружении опасности ее загрязнения токсичными веществами; системы дозирования порошкообразных сорбентов для сорбционного удаления загрязняющих веществ из воды. Для постоянного автоматического контроля, своевременного обнаружения и индикации токсичных веществ используется комплекс дистанционных оптических регистраторов и флюориметрических приборов проточного типа. Автоматическая станция приготовления и дозирования порошкообразного активированного угля включает: блок опустошения биг-бэгов, блок хранения активированного угля и его перекачивания с использованием компрессора и инжектора для сухого вещества; блок приготовления и дозирования сорбента. Внедрение принципа своевременного обнаружения и индикации токсичных веществ в воде водозаборных сооружений, в том числе с применением контроля в режиме online, позволил существенно повысить оперативность реагирования на изменение качества поступающей воды и обеспечить безопасность водоснабжения города.

Ключевые слова: безопасность водоснабжения, токсичное вещество, биомониторинг, сорбционная технология, нефтепродукты.
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In 2006 a system of water supply safety management was introduced at the SUE «Vodokanal of St. Petersburg» facilities. The system includes: water sources biological monitoring stations operating on the basis of variational crayfish pulse metering; automatic stations of continuous environmental monitoring; equipment system for detecting accidental oil spills in the Neva River water area; carrying out semiquatitative rapid tests of toxic substances; emergency sampling and analyzing water samples in case of toxic pollution hazard; systems of dozing powdered sorbents to remove water pollutants. To ensure continuous automatic monitoring, timely detection and identification of toxic substances a set of remote optical loggers and fluorimetrical flow-through instruments is used. The automatic plant for preparing and dozing powdered activated carbon includes: a big-bag emptying unit, a unit for activated carbon storing and pumping with the help of a compressor and an injector for dry product; a unit for sorbent preparing and dozing. Introducing the principle of timely detection and identification of toxic substances in water intakes, particularly with the use of online monitoring, allowed improving the responsiveness to the changes in the incoming water quality and ensuring the safety of the municipal water supply.

Key words: water supply safety, toxic substance, biological monitoring, sorption technology, oil products.
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По результатам многолетних наблюдений качество воды реки Невы ухудшается по органолептическим показателям. Для обеспечения высокого качества питьевой воды на блоке фильтров К-6 Южной водопроводной станции внедрены передовые технологии водоподготовки, включающие стадии коагуляции, отстаивания, окисления и адсорбции. В качестве сорбционной загрузки фильтров использовался гранулированный активированный уголь производства компании Chemviron Carbon. Показано, что использование на заключительных стадиях водоподготовки песчаных фильтров с дополнительной угольной загрузкой значительно повышает эффективность очистки. Разработаны конструкции пробоотборников, методики отбора проб и произведен пробоотбор угля и воды из фильтрующей сорбционной загрузки. Путем анализа иодного числа и сорбционной активности по метиленовому голубому гранулированного активированного угля и перманганатной окисляемости воды определен ресурс угля и срок его службы, составивший в данных условиях эксплуатации 3–3,5 года. Показана перспективность проведения высокотемпературной реактивации угля. При этом технико-экономическая оценка процесса стоимости реактивации составляет 50–60% стоимости нового угля.

Ключевые слова: гранулированный активированный уголь, сорбция, реактивация, пробоотборник.
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Water purification with the use of granulated activated carbon at the Southern Waterworks 43
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The results of multi-year studies show that the water quality of the Neva River is deteriorating in relation to organoleptic properties. To ensure high quality drinking water the advanced water treatment technologies including coagulation, sedimentation, oxidation and adsorption were introduced at the K-6 filter block of the Southern Waterworks. Chemviron Carbon granulated activated carbon was used as sorption medium. It is shown that the use of additional carbon medium at the final stage in the sand filters increases significantly the efficiency of treatment. Sampling units were designed, sampling techniques were developed, and samples of the carbon and water from the filtering sorption medium were taken. By analyzing iodine number and sorption activity for methylene blue of activated carbon and permanganate oxidizability of water the life durability of carbon was determined which under the given operation conditions was 3–3.5 years. The perspectivenes of high-temperature carbon reactivation is shown. Herewith the technical-and-economic assessment of the reactivation cost is 50–60% of the new carbon cost.
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ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» постоянно совершенствует технологии водоподготовки c целью повышения качества услуг водоснабжения. В результате проведения лабораторных, пилотных и производственных апробаций получены данные по применению более 160 образцов коагулянтов на основе солей различных поливалентных металлов. Среди них коагулянты на основе алюминия, железа, титана, а также их композитных соединений. Исследования порядка 50 образцов оксихлоридов алюминия различных отечественных и зарубежных фирм-производителей показали, что для специфики такого водоисточника, как река Нева, наиболее предпочтительно использование реагентов низкой и средней основности для технологических процессов, протекающих в контактных осветлителях. Применение оксихлорида алюминия позволяет увеличить гидравлическую крупность коагулированных хлопьев без введения подщелачивающих реагентов. При этом повышается эффективность работы первой ступени очистки воды (отстойников) при низкой температуре водоисточника. ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» выбрана концепция использования линейки коагулянтов в различные периоды года.

Ключевые слова: коагулянт, оксихлорид алюминия, сульфат алюминия, пилотные испытания.
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SUE «Vodokanal of St. Petersburg» has been continuously upgrading water treatment technologies with the aim of improving the quality of water services. The results of laboratory, pilot and industrial approbations provided for the data on the use of more than 160 samples of coagulants based on the salts of different polyvalent metals. Among them are aluminium-, iron-, and titanium-based coagulants and also their composite compounds. Investigating more than 50 samples of aluminium oxychloride produced both by local and foreign manufacturers showed that for such special water source as the Neva River the use of chemicals of low and medium base strength in the processes proceeding in contact clarifiers is most preferable. The use of aliminium oxychloride did not result in sharp decrease of alkalinity or pH at the increased coagulant dosages. The residual alkaline reserve in water allows introducing higher chemical dosages which results in improving the efficiency of the first water treatment stage at low temperatures of the water source (less than 4 (С) and reducing filter cycle. SUE «Vodokanal of St. Petersburg» has adopted the concept of using the range of coagulants during different year seasons.
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Специфика системы водоотведения Санкт-Петербурга и пригородов заключается в приеме и очистке значительного количества поверхностных вод (дождевых и талых), а также инфильтрационного стока вследствие высокого стояния грунтовых вод. Средства регулирования поступления поверхностного стока требуют больших затрат, а средства, вложенные в технологию очистки воды, используются более эффективно. Контроль за качеством сбрасываемых в водные объекты стоков осуществляется согласно рекомендациям Хельсинкской комиссии по защите вод Балтийского моря от загрязнения. На основании материалов эксплуатации в течение трех лет современных очистных станций Санкт-Петербурга составлены графики (плотность вероятности измеренных значений параметров) по расходу и составу поступающих и очищенных сточных вод. Предложено оценивать результаты измерений раздельно в сухой период и период дождей. Показана необходимость ограничения пропускной способности очистных сооружений и утверждения максимально допустимого притока воды на канализационные очистные станции, отвода и обработки избытка стока по планам противодействия затоплению территорий в чрезвычайных ситуациях.

Ключевые слова: водоотведение, расход сточных вод, очистка, состав стоков, показатель загрязнения.
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The wastewater disposal system of St. Petersburg and its suburbs is specified by receiving and handling large amounts of surface run-off (both stormwater and melted snow) as well as infiltration flows that result from the high ground water level. Regulating the incoming surface run-off is very expensive, whereas investments into the wastewater treatment technologies are used more efficiently. Monitoring the quality of effluent discharged into the surface water bodies is carried out in compliance with the recommendations of Helsinki Commission on Baltic Marine Environment Protection. Basing on the results of three years operating St. Petersburg advanced wastewater treatment plants graph (probability density of the measured parameter values) of the flow rate and composition of the incoming wastewater and treated effluents were developed. Separate assessment of the measurement results in dry and rainy weather was suggested. The necessity of limiting the capacity of the treatment facilities and setting the maximum permissible inflow at the wastewater treatment plants is shown; the excess flow shall be bypassed and treated according to the emergency flood protection plans.
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Рассмотрен процесс микробиологической коррозии канализационных коллекторов и сооружений, борьба с которой является одной из самых дорогостоящих при эксплуатации канализационных сооружений. Общие затраты на устранение последствий исчисляются миллиардами евро в год. Приведено современное представление о сложном процессе микробиологической коррозии, на который оказывает влияние большое количество различных факторов, таких, как повышенная турбулентность и, как следствие, высокая степень дегазации потока сточной жидкости. Определен основной индикатор проблемы – концентрация сероводорода в атмосфере сооружения. Представлены результаты обследования шахт канализационного коллектора в Санкт-Петербурге и проведен их анализ. Отмечена крайне высокая скорость коррозии и экстремальные условия эксплуатации шахты № 10.

Ключевые слова: канализационный коллектор, сточные воды, микробиологическая коррозия, железобетон.
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The process of microbiology corrosion of sewers and structures was considered; corrosion protection is a most expensive issue in operating wastewater facilities. General cost of rehabilitating corroded structures amounts to billions euro annually. The present-day concept of a complicated microbiologic corrosion process affected by a great number of different factors such as higher turbulence, and as a result high degree of wastewater flow degassing, is presented. The main indicator of the problem, i. e. concentration of hydrogen sulfide in the ambient air of the structure, is determined. The results of sewer wells inspection in St. Petersburg and their analysis are presented. The high rate of corrosion and extreme operating conditions of No. 10 sewer well are recorded.
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